

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO GENERAL

TREINTA Y OCHO PROVEEDORES DE PROPAGANDA FUERON REGISTRADOS PARA ELECCIONES EN QUERÉTARO

Por Alan García

Al menos 38 empresas proveedoras de publicidad y propaganda electoral fueron registradas ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por los diversos partidos políticos para trabajar en las recientes campañas de este año, esto de acuerdo con el informe final sobre materiales utilizados que realizó dicho instituto. En este informe, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) fue la institución que más empresas proveedoras registraron ante el IEEQ con un total de 16; en su plan de reciclaje, todas las impresiones realizadas eran biodegradables y cada candidatura se comprometió a retirarlas de la vía pública por sus propios medios en caso de ser requerido. En contraste, Movimiento Ciudadano y Partido Fuerza por México fueron los que menos empresas proveedoras de estos servicios registraron ante el IEEQ, con únicamente 2 cada uno; del mismo modo su plan de reciclaje obligaba a todas las candidaturas a retirar sus impresiones, desde volantes, lonas, hasta anuncios espectaculares o carteles. Destacan los casos de Querétaro Independiente, Partido Encuentro Solidario en el que ambas instituciones declararon que no producirían propaganda al menos en su periodo de precampañas, no obstante, sólo el segundo de estos también precisó que no necesitaría de publicidad para el periodo de campañas de manera formal. En el caso de los 3 partidos punteros: el Partido Acción Nacional sólo registró a 3 empresas ante el IEEQ; el Partido Revolucionario Institucional registró a 6 empresas; Morena confirmó que no habían contratado a ninguna empresa de manera formal para producir su propaganda electoral. En el caso de Morena, el plan de reciclaje contempló el uso de materiales biodegradables y textiles como lo pueden ser el papel o el cartón; además de que toda la manipulación de los mismos así como su retiro de la vía pública sería responsabilidad del partido con fecha límite de 7 días posteriores a la jornada electoral. De los tres punteros, únicamente el blanquiazul no precisó en su informe si sus candidatos, o el Comité Directivo Estatal, serían los encargados de disponer de los residuos una vez terminado el periodo de precampañas y campañas.

<https://rotativo.com.mx/2021/08/31/noticias/metropoli/queretaro/treinta-y-ocho-proveedores-de-propaganda-fueron-registrados-para-elecciones-en-queretaro-925239/>

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

PREPARAN EN EL PAN LA RENOVACIÓN DE COMITÉ

En sesión extraordinaria del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) de Querétaro se designó a los integrantes de la Comisión Auxiliar en la que se establecerá el cambio de dirigencia del Comité Directivo Estatal y las propuestas de candidatos a la dirigencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). “Los estatutos generales del PAN mencionan que el Comité Ejecutivo Nacional se renovará el segundo semestre del año en que se celebren las elecciones ordinarias federales (...) esta normatividad faculta a los Comités Directivos Estatales para proponer una Comisión Auxiliar Estatal que realizará dichos nombramientos”, explicó Martín Arango, secretario general del partido en el estado. (PA)

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

INSTALAN COMISIÓN AUXILIAR PARA CAMBIO DE LA DIRIGENCIA ESTATAL DEL PAN

En sesión extraordinaria del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) de Querétaro, se designó a los integrantes de la Comisión Auxiliar en la que se establecerá el cambio de dirigencia del Comité Directivo Estatal y las propuestas de candidatos a la dirigencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). “Los estatutos generales del PAN mencionan que el Comité Ejecutivo Nacional se renovará el segundo semestre del año en que se celebren las elecciones ordinarias federales (...) esta normatividad faculta a los Comités Directivos Estatales para proponer una Comisión Auxiliar Estatal que realizará dichos nombramientos”, explicó Martín Arango, secretario general del PAN. (CQRO)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: SIN DANZANTES, LOS FESTEJOS DE LA SANTA CRUZ

La iglesia católica afirmó que las celebraciones de la Santa Cruz se llevarán a cabo de manera virtual o en espacios con aforos permitidos, por lo que no habrá las tradicionales danzas de concheros por considerarlas un foco de contagio, comentó Monseñor Martín Lara Becerril, vocero de la Diócesis de Querétaro. (DQ principal)

N: RINDEN CUENTAS

Ante la presencia del gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro magistrado José Antonio Ortega Cerbón y el coronel de arma blindada, Marco Antonio Ramírez Tenorio, representante personal del comandante de la LVII Zona Militar, la LIX Legislatura del estado presentó su tercer informe de actividades legislativas, el presidente de la Mesa Directiva, Jorge Herrera indicó que en este congreso privilegió el diálogo, el consenso y el respeto. (N principal)

AM: REPORTAN RECUPERACIÓN DE 350% EN SECTOR AUTOMOTRIZ

La fabricación de autopartes en el estado de Querétaro tuvo un incremento equivalente al 350 por ciento en el primer semestre del año 2021 en comparación con el primer semestre del año 2020 y generó 148.8 millones de dólares, dijo el titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu), Marco Antonio del Prete Tercero. (AM principal)

PA: CUARTA OLA LLEGARÍA EN ESTE AÑO

Arturo Erdely, actuario y doctor en Ciencias Matemáticas de la UNAM, declaró que de acuerdo con los últimos datos sobre el exceso de mortalidad de la Secretaría de Salud federal, ya se acumulan 508 mil muertes por COVID-19 en México. Si nos vamos con el más reciente estudio del exceso de mortalidad ya pasan del medio millón. El último estudio hasta la semana 31, ahí reportaron 508 mil defunciones totales por exceso de mortalidad, de las cuales 244 mil son de las confirmadas, no hay necesidad de sumarlas”, afirmó en entrevista con Joaquín López-Dóriga en Radio Fórmula. (PA principal)

EUQ: ROTA 23.4 % DEL PERSONAL EN LA INDUSTRIA AUTOMOTRIZ

En Querétaro, la industria automotriz, cuya vocación principal es la producción de componentes para vehículos, registró en el primer semestre de este año una rotación de personal del 23.43%, informó el presidente del Clúster Automotriz de Querétaro, Renato Villaseñor Mendoza. (EUQ principal)

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

CQRO: RINDE 59 LEGISLATURA LOCAL SU ÚLTIMO INFORME DE ACTIVIDADES

En el Congreso del estado de Querétaro “aunque se diga lo contrario, jamás existió parálisis legislativa”, toda vez que, con prácticamente dos años difíciles de los tres de ejercicio, el pleno de la 59 Legislatura local aprobó 2 mil 12 iniciativas de 2 mil 380 que se recibieron; además de que la Mesa Directiva no tiene, actualmente, una sola que esté pendiente de turnar. (CQRO principal)

PODER LEGISLATIVO

MISOGINIA E IGNORANCIA EN LEGISLATURA

Por Mario Carranza Venegas

En el marco del tercer y último informe de actividades de la LIX Legislatura del estado de Querétaro, los coordinadores de los distintos grupos parlamentarios ofrecieron su pronunciamiento en torno a los resultados y acciones de estos tres años en el Congreso local. Ante ello, la diputada de Morena, Laura Patricia Polo Herrera habló en representación de la coordinadora de la bancada, Paloma Arce Islas, calificando esta legislatura como “la legislatura de los exhortos”, y lamentó la indiferencia que dijo, se tuvo con las propuestas y opiniones de Morena. Además, reprochó los pendientes legislativos y que se encuentran en la congeladora, entre las cuales se enlistan proyectos relacionados con la comunidad LGBT; la atención de la violencia de género, el cuidado de la alimentación de la niñez, entre otras, que no fueron aprobadas o discutidas. (PA)

DIPUTADOS RINDEN CUENTAS. DONDE MORENA VE "AMIGUISMOS", EL RESTO VE CONSENSOS

El trabajo de la 59 Legislatura fue el resultado de la suma de consensos, destacó el presidente de la Cámara de Diputados local, Jorge Herrera Martínez en el último informe de actividades. Declaró que durante los ya casi tres años de labor se pudieron votar 2 mil 12 iniciativas de las 2 mil 380 ingresadas al Congreso. Expuso que la labor legislativa se logró continuar durante 2020 y lo que va del 2021, pese al periodo atípico marcado por la pandemia. (EUQ)

PES RECORRIÓ LAS CALLES DE QUERÉTARO RICARDO CABALLERO

Por Ana Cristina Alvarado

El diputado Ricardo Caballero González, coordinador de la Fracción Legislativa del Partido Encuentro Social (PES), aseguró que en estos tres años, tuvieron la oportunidad de recorrer las calles de Querétaro, escuchando, atendiendo y respaldando las demandas de la sociedad. En su intervención con motivo del tercer informe de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, indicó que construyeron una agenda legislativa basada en diferentes propósitos enfocados puntualmente a la resolución y solución de los problemas más apremiantes de los queretanas y queretanos. (N)

QI TRABAJÓ CON TRANSPARENCIA Y RESPONSABILIDAD CONNIE HERRERA

Por Ana Cristina Alvarado

La fracción de Querétaro Independiente aseguró que en esta LIX Legislatura trabajó con transparencia y responsabilidad. Durante la sesión solemne de pleno, la legisladora Connie Herrera destacó que habrá continuidad por parte de su partido Querétaro Independiente, pues dijo “la gente en las urnas nos ha dado la oportunidad de que en la integración de la Sexagésima Legislatura se cuente con tres diputados de Querétaro Independiente, que darán seguimiento a nuestra agenda que ha sido trazada por la demanda social”. (N)

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

QUERÉTARO, PRIMER ESTADO LATINOAMERICANO EN APROBAR LA PERSPECTIVA FAMILIAR ELSA MÉNDEZ

Por Ana Cristina Alvarado

La diputada independiente, Elsa Méndez, destacó en su intervención en el tercer informe de actividades de la LIX Legislatura a Querétaro como fue el primer estado en toda Latinoamérica en aprobar la Perspectiva Familiar, donde se reconoce a la familia como célula básica de la sociedad, factor de estabilidad y desarrollo personal. (N)

LAS CUENTAS QUE ENTREGAMOS SON POCAS MORENA

Por Ana Cristina Alvarado

“Poco podemos celebrar del trabajo desempeñado por esta Legislatura en este tercer y último año de labores, las cuentas que entregamos a la ciudadanía son pocas y en mayor medida negativas, podemos resumir que lo aprobado en este Pleno, sólo obedeció a los intereses del Grupo Parlamentario panista y que en todo momento estuvo respaldado por el Grupo Parlamentario del PRI y de las fracciones de esta legislatura”, señaló la diputada Laura Patricia Polo Herrera, integrante del Grupo Legislativo del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). (N)

EL DIÁLOGO ES LA BASE DE LA DEMOCRACIA: PRI

Por Ana Cristina Alvarado

“Estoy convencida que el diálogo es la base de la democracia. Porque más allá de nuestras diferencias y posturas, nos une siempre la concordia, el respeto y, sobre todo, la tolerancia”, indicó la diputada Karina Careaga Pineda, coordinadora del Grupo Legislativo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), con motivo del tercer informe de la LIX Legislatura del estado de Querétaro. En su intervención, manifestó que ya no cabe el absolutismo y que la relatividad de las ideas y sus contrastes, es lo que reina y guía la función parlamentaria. (N)

DEBATIMOS IDEAS Y PROPUESTAS CON RESPONSABILIDAD Y DIÁLOGO PAN

Por Ana Cristina Alvarado

El diputado José González Ruiz, coordinador del Grupo Legislativo del Partido Acción Nacional (PAN), aseguró que en esta LIX Legislatura, debatieron ideas y propuestas, siempre con toda responsabilidad y con la visión de un diálogo constructivo por encima de las diferentes ideas, y que privilegiaron el beneficio de la sociedad. En su intervención del tercer informe de la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, José González Ruiz destacó que de manera colectiva e individual los diputados del PAN presentaron más de 100 iniciativas, las cuales, aseguró contribuyeron para que el Congreso sienta las bases y Querétaro sea referente nacional en materia de seguridad, justicia oral, desarrollo social, que en materia económica se destaque como uno de los dos únicos estados del país con deuda cero. (N)

PODER EJECUTIVO

INICIA TRANSICIÓN

Con la premisa de llevar a cabo un proceso de entrega recepción ordenado, transparente y eficiente entre la administración saliente y la entrante, el secretario de la Contraloría del estado, Alfonso Chávez Fierro, y el coordinador de la Comisión Receptora, Enrique Trueba Gracián, firmaron el acta constitutiva que atestigua la presentación de las comisiones de transición. (PA)

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

OBTIENE QUERÉTARO CALIFICACIÓN MÁXIMA DE STANDARD & POOR'S

La calificadora Standard & Poor's Global Ratings otorgó la calificación mxAA+ al estado de Querétaro en escala nacional con perspectiva estable, la máxima que emite la compañía para las entidades del país. Así lo informó el gobierno del estado mediante un comunicado en el que destacó: "La calificación obtenida indica que la capacidad de pago del emisor para cumplir con sus compromisos financieros sobre la obligación es muy fuerte en relación con otros emisores en el mercado nacional; mientras que la perspectiva estable significa que la calificación no cambiará en el mediano plazo, es decir, de seis meses a dos años". (CQRO)

SIN TITULAR, CUATRO NOTARÍAS

Por Katia Lemus

Será en la administración de Mauricio Kuri González, gobernador electo de Querétaro, cuando se podría emitir la convocatoria para cubrir las cuatro notarias que hasta el momento se encuentran vacantes, confirmó Francisco Guerra Malo, presidente del Consejo de Notarios de Querétaro. "No hay una obligación para poner fecha para que se nombren, pero se debe tomar en cuenta que lo que sí procura el gobierno del estado es no saturar la función notarial, como ocurre en otros estados como Guanajuato, en donde el número de notarios es excesivo y esto provoca dos cosas: competencia desleal de parte del notariado, que no se ajusten a los aranceles y desconocimiento de las leyes y el trabajo que produce las nulidades en las actas". (CQRO)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q | RELEVOS

Tanto el Partido Acción Nacional (PAN) como el Revolucionario Institucional (PRI) están por modificar sus estructuras y dirigencias estatales; en el caso del PAN la situación es compleja porque el Gobierno del estado que encabeza Francisco Domínguez está por concluir y se antoja complicado que busque acomodar a alguien del equipo en la dirigencia y es que primero tendrá que tomar la decisión, de buscar la dirigencia nacional de ese partido y, sobre todo, saber si el grupo de Ricardo Anaya, buscará seguir al frente del panismo nacional y por ende controlar también la dirigencia local. Otro detalle que no puede escapar es que Mauricio Kuri, será gobernador a partir del 1 de octubre y veremos qué tan interesado está en los temas de partido y, sobre todo, del PAN, ya que aún no es militante, pero será el primer panista del estado de facto. El panismo tomará esta decisión complicada con miras a un 2024 que estará muy adelantado ante una elección presidencial que se antoja muy aguerida; Kuri González, tiene obviamente a personas preferidas para encabezar candidaturas a la mitad de su gobierno, pero es prematuro hablar de ello, aunque en el caso de Querétaro y Corregidora son cosas muy cantadas en favor de dos jóvenes que fueron parte importante de su triunfo contundente. En el caso del PRI es algo complicado, pues ya no es el "partidazo" sus resultados electorales fueron pobres y ridículos, muchos militantes de antaño han abandonado el barco y apoyan otros proyectos; como andarán las cosas que de lo poco que les queda es Hugo Cabrera, que ya levantó la mano y faltaría Pablo Meré, para aderezar los magníficos cuadros que tienen para disputar la dirigencia. Al PRI lo mejor que le puede pasar hoy es que le dejen las multas y sanciones que debe, en abonos chiquitos y de ahí medio reconstruirse porque en una de esas hasta el edificio les embargan, ante tantos compromisos contractuales que enfrentan. Dos partidos y dos realidades distintas. **DE REBOTE.** A la presentación de mes del testamento no acudió el secretario de Gobierno del estado, Juan Martín Granados, y es que tal vez quiso evitar que saliera la creatividad del notario Francisco Guerra Malo, que anda mandando cartas a desarrolladores y clientes para promover la titularidad del licenciado Mario Reyes Retana Popovich. (DQ)

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

BAJO RESERVA

TRES ENCARGADOS DE DESPACHO, EN LA GLOSA DEL SEXTO INFORME. Ayer con la presentación del Tercer Informe de la 59 Legislatura se cerró la cortina, pues ya no habrá otro evento importante, pues recordemos que el 25 de este mes terminan su periodo los actuales diputados. Pero antes de llegar a esa fecha, se realizará el análisis de la Glosa del Sexto Informe del Poder Ejecutivo que marca la ley. Esto iniciará hoy a las 8 de la mañana con la comparecencia de cinco funcionarios, tres de ellos, de manera inédita, son encargados de despacho: quienes están a cargo de las Secretarías de Cultura, Juventud y Desarrollo Social. También comparecerán Hugo Burgos, de Turismo, y Marco del Prete, de la Sedesu. **ANTONIO ZAPATA SERÁ EL DECANO DE LA 60 LEGISLATURA.** En más del Poder Legislativo, nos cuentan, que ya se dieron los primeros acuerdos para la instalación de la 60 Legislatura a realizarse el 26 de septiembre. El primer consenso, nos cuentan, es que el acto protocolario de instalación se efectuará en el histórico Teatro de la República. Otro acuerdo es haberle concedido a Antonio Zapata la figura de diputado decano, quien tomará la protesta al resto de sus 24 compañeros legisladores. Hay otros dos diputados que cumplían con los requisitos para ser decanos: Leticia Rubio y Gerardo Ángeles, pero ambos, nos cuentan, respetaron la trayectoria de Zapata y se hicieron a un lado. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

ARRANCA HOY GLOSA DEL INFORME DEL GOBERNADOR. Hoy, miércoles 1 de septiembre, iniciarán las comparecencias de los servidores públicos para el análisis del sexto Informe del poder Ejecutivo. Como parte del eje temático Desarrollo integral en el estado de Querétaro, acudirán ante los diputados los titulares de Cultura (de 8:00 a 9:00 horas), de Turismo (9:30 a 10:30), de la Juventud (11:00 a 12:00) y de Desarrollo Social (de 12:30 a 13:30 horas). Por la tarde, de 16:00 a 17:00, comparecerá el secretario de Desarrollo Sustentable, dentro del eje Sustentabilidad, salud y trabajo en el estado de Querétaro. Las presentaciones podrán seguirse a través de la página de Facebook de la Legislatura de Querétaro y del portal web www.legislaturaqueretaro.gob.mx. **APLICAN PLAN OPERATIVO DE REGRESO A CLASES EN EL TRANSPORTE PÚBLICO.** Que en el marco del regreso a clases para el ciclo escolar 2021-2022 y la contingencia sanitaria por el Covid-19, el Instituto Queretano del Transporte (IQT), a través de las empresas concesionarias del transporte público colectivo urbano y suburbano, instrumentó un Plan Operativo de Regreso a Clases. Dicho operativo incluye un aumento en la flota de servicio; supervisiones diarias de la operación del servicio en los paraderos de mayor afluencia para verificar los aforos de las unidades; seguimiento a recorridos; y verificación en el Centro de Monitoreo de la salida de las unidades, principalmente de la Zona Metropolitana de Querétaro, con la finalidad de que se cumpla con los horarios de servicio. El IQT reconoció que en el servicio de transporte público, “el distanciamiento físico es inviable”, por lo que “es obligatorio el uso del cubrebocas (protegiendo nariz, boca y barbilla)”, además de las medidas de autocuidado por parte de los propios usuarios, como evitar hablar o comer durante los traslados, utilizar líquido desinfectante para la limpieza de manos, mantener ventanas abiertas para mejorar la ventilación y, cuando sea posible, utilizar la tarjeta de prepago para evitar contacto de manos. **DE NUEVO RECIBE CORREGIDORA PREMIO HACIENDAS LOCALES FUERTES.** Que por segunda ocasión consecutiva, el gobierno municipal de Corregidora, encabezado por Roberto Sosa Pichardo, fue reconocido con el premio Haciendas locales fuertes, que otorga la Federación Nacional de Municipios de México (Fenammm), en la Edición 2021 del Premio Nacional al Buen Gobierno. (CQRO 2)

PREFERENCIAS Y CLIENTELAS POLÍTICAS

Por Marcela Ávila-Eggleton

Desde la elección presidencial de 2018 mucho se ha dicho sobre el predominio de Morena y sus aliados, así como de las condiciones de viabilidad de los partidos políticos de oposición. Lo cierto es que, en democracia, se gana y se pierde; nada es para siempre y es justo, bajo esa óptica, que habría que analizar la correlación de fuerzas a nivel

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

nacional. El México en el que las decisiones se tomaban desde el centro y prevalecía el dictado presidencial ya no existe, a pesar de que algunos intenten revivirlo. Quizá la muestra más clara de la importancia de entender la importancia de las lógicas locales es, justamente, el resultado de la elección de las 15 gubernaturas en juego en junio pasado. En 2018, la coalición encabezada por Morena ganó el 61.6% de las diputaciones de mayoría relativa, el 55.5% de las ocho gubernaturas (y la Jefatura de gobierno de la CDMX), el 52.5% de los distritos en los congresos locales y el 22% de los ayuntamientos. Tres años después, la elección fue otra, Morena y sus aliados lograron mantener el 55.5% de los distritos federales pero consolidaron su fuerza en 11 de 15 gubernaturas (el 73.3%), sin embargo, se redujo su peso en distritos locales al 47.3% y, a pesar de incrementar su presencia en alcaldías, este orden de gobierno parece seguir siendo el dique que contiene el avance de Morena. La lectura de los triunfos en las gubernaturas cobra otra relevancia. El resultado electoral en las 15 entidades donde se disputó el ejecutivo estatal da cuenta de tres categorías. En la primera se encuentran las entidades donde el partido que resultó electo para la gubernatura también gobierna, a nivel municipal, a una mayoría absoluta de la población. Es el caso de Baja California, donde Morena gobierna el 100% de los ayuntamientos; Baja California Sur, Nayarit, Sinaloa y Sonora donde Morena gobierna respectivamente al 89, 76.6, 71.9 y 57.6% de la población a nivel municipal y; Querétaro, donde el PAN gobierna al 87.6%. En un segundo bloque se ubican las entidades donde la mayor proporción de la población, a nivel municipal, es gobernada por un partido distinto al que ganó la gubernatura. Ahí se ubican Chihuahua, donde a pesar de que el PAN obtuvo la gubernatura, Morena gobierna al 50.8% de la población municipal; Nuevo León, donde MC obtiene la gubernatura, pero el PRI es primera fuerza con el 35.4% de los votos y; San Luis Potosí, donde aunque la coalición PVEM-PT ganó la gubernatura, la coalición PRI-PAN-PRD gobierna al 40% a nivel municipal. En el tercer grupo se encuentran las seis entidades restantes donde Morena obtuvo el gobierno del estado y se posiciona como primera fuerza a nivel municipal. Es un claro prejuicio asumir que la ciudadanía expresa en las urnas el mandato del partido oficial. Estos resultados muestran lógicas locales que no se mueven estrictamente en función de las clientelas políticas, sean del color que sean. (EUQ)

LA GRABADORA

GRABANDO... ¿Acaso no tiene el presidente de México un grupo de protección que planea su trayectoria en cualquier traslado en sus movimientos, ya sea en la CDMX o a donde le encanta ir de gira, sobre todo al sureste y sur de México? Si lo tiene no son previsores, si no lo tiene, muy mal. Debería López Obrador extrañar al Estado Mayor Presidencial que durante décadas protegió a los presidentes en cualquier contingencia, ellos sabían y prevenían eventualidades en el itinerario del Ejecutivo, en avión o en tierra. Bueno, pero el señor es necio y le encanta enfrentarse con quien él decide, ahora toca a los maestros disidentes. En el caso de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, al saber que ya estaba bloqueada por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) la entrada al destacamento de la Séptima Región Militar ¿nunca su ayudantía, nunca pensó en otra entrada al cuartel? Me indica lo razonable que así debería haber sido. Ah, pero mi lógica me dice que el presidente de México previó lo que venía, en lugar de entrar a la Zona Militar por cualquier puerta alterna ¡No! se metió a la cueva del lobo y aguantó como en sus mejores tiempos de oposición por más de hora y media. Digo yo que Andrés Manuel provocó lo sucedido o pensó que lo dejarían pasar, en fin, solo él lo sabe. Lo que sí sé yo es que al mandatario le encanta instigar e irritar a sus molinos de viento adversarios; si no, que lo diga el queretano Ricardo Anaya -Que, por supuesto sabe provocar, y que el preciso le ha dedicado minutos y minutos que origina que él excandidato presidencial esté en los medios y redes sociales, lo que nunca lograría con declaraciones y videos-. Si algo maneja a la perfección AMLO es polemizar y aguijonear a sus adversarios. Al fin, regresando a nuestro tema, ya tiene el ejecutivo un nuevo frente en el famoso CNTE, que volvió a las andadas de tratar de volver a retener al presidente en el camino a la frontera con Guatemala, que los maestros disidentes lo volvieron a enfrentar, aunque el mismo ejecutivo minimizó diciendo en twitter que “también lo saludaron muchos simpatizantes de la 4T.” **OFF THE**

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

RECORD... Hoy, seremos testigos del mensaje presidencial, donde ojalá nos dé noticias reales del estado la nación, aunque es difícil que suceda, lo más probable es que continúe con sus mensajes de “todo va bien.” Seguiremos siendo testigos de la historia. Por otro lado, aquí en Querétaro estamos a un mes del inicio del gobierno de Mauricio Kuri González, la expectativa, por los votos que lo llevaron al poder estatal, es que habrá más avances en bienestar de los que vivimos en esta bendita tierra de los que trabajamos por nuestro propio beneficio y del país. (DQ)

EL PRI DE QUERÉTARO, A PRUEBA

Por Andrés González

Para este mes de septiembre que hoy inicia, entre los grandes pendientes que tiene el Partido Revolucionario Institucional en Querétaro, será la renovación de su dirigencia. Y la convocatoria podría salir antes de los días festivos del Grito de Independencia, justo cuando ya se hizo el recuento de las exiguas ganancias electorales – solo ganó Amealco y Colón, además de alcanzar tres diputaciones pluris, varias regidurías – este partido hará frente a este proceso interno en el peor momento político de toda su historia en la entidad. Y no querrán hacer garras de lo que de este queda. De ahí, se citará via zoom, a la Comisión Permanente, formada por alrededor de 60 priistas, la que decidirá el método de elección. La convocatoria, emitida por el CEN de ese partido, marcará la ruta a seguir, sin separarse ni un ápice de sus estatutos. El 25 de este mes, cuando rindan protesta los nuevos diputados que integrarán la LX legislatura, este trance deberá quedar totalmente resuelto. Los estatutos marcan que se podría realizar este relevo por cualquiera de los tres métodos: Consulta a la militancia, en estricto respeto a su padrón; consulta abierta a la ciudadanía y finalmente consulta a su Consejo Político Estatal. Y si habremos decir las cosas como son, en ese partido – y casi en la generalidad de los demás – los padrones no son confiables. En el PRI lo mantuvieron mucho tiempo inflado y ya no hay tiempo para una depuración. Sería, en todo caso, tarea de la dirigencia que viene. Descartado pues, el primer método estatutario. El segundo, de abrir urnas para que se manifieste la ciudadanía, podría significar una decepción interna al constatar el poco o nulo interés que se tiene en una cuestión estrictamente de este partido. Y les podría ir peor a la recientemente realizada por AMLO. Además, esto podría dar lugar a movilizaciones de otra fuerza política y vaciar voluntades para que salga electo el rival más débil. Descartada también esta. Les quedaría ya solo la vía de definición de su Consejo Político, cuya representatividad está basada en servidores públicos de este partido en funciones y también los que vengan; en representantes de sus sectores, CNC, CTM y CNOP y de sus organizaciones, el ONMPRI y la de los jóvenes; expresidentes estatales que fueron de este y ex gobernadores del PRI. Tiene pues este Consejo, total representatividad interna, evitando además, no hacerse pedazos entre ellos, dentro de lo posible. Hasta hace unas semanas, cuando se abordó el caso de que esta dirigencia estatal estaba ya rebasada en tiempo – “no tengo ningún interés en buscar la reelección” dijo Paul Ospital – comenzaron a oírse nombres, voces que dentro del PRI tienen ese interés de buscar la dirigencia. Y están en todo su derecho. Esto de renovación de cargos en los partidos, no son a modo de cada uno de los buscadores. Tiene primero que emitirse una convocatoria. Sería en esta pues, donde vengan las reglas del juego. Este partido, como la generalidad de todos los demás, son proyectos nacionales, no independientes ni a modo para cada estado. Salvo pues, los partidos con registro local, que no es el caso. De una lista posible de trece que dijeron aspirar al cargo, se podrían reducir a cinco, considerando los y las más capaces en liderazgo efectivo, de real interés y contar, desde luego, con la anuencia de ese Consejo Político. Hay que tomar en cuenta que la dirigencia que viene, llevará el proceso interno y constitucional, de las elecciones del 2024. Por eso, no se pueden equivocar ni hacerse pedazos. Para la “fiesta” de la democracia que viene, 2024, todavía no se sabe ni quiénes estén, nacional ni localmente, adentro. Ni como vendrán las posibles alianzas. Entonces – y según lo que se escucha entre el priismo – serían estos los “suspirantes”: Jesús Ramírez, actual secretario general de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos en Querétaro, también rebasado ya para el tiempo de su

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

responsabilidad en la CNC, Querétaro, 2016-2020; Antonio Macías, quién fuera alcalde de Tequisquiapan, diputado local y quién en el proceso electoral pasado se quedó a muy pocos votos de alcanzar la presidencia municipal, ganada esta por el independiente Antonio Mejía Lira. Abigail Arredondo, diputada local en funciones, candidata a la gubernatura por el PRI en este proceso que pasó. Abi además – y hará algunas semanas – fue invitada por “Alito” a una gira de trabajo a Perú. Tiene abiertas posibilidades para alcanzar la presidencia. Hugo Cabrera Ruiz, con todo el historial político en su partido, desde alcalde de Colon, diputado local en funciones, diputado federal, aspirante al senado. “Tengo la mano levantada para buscar la presidencia de mi partido” señaló apenas este lunes. Pancho Pérez Rojas, ex líder de la CNOP, aspirante a la presidencia municipal de Querétaro, entre otras tareas de partido; dará mucho de qué hablar si encuentra un proceso de “dedazo”. Estará en el registro. Otro dato, el registro debe venir en fórmula. Hombre y mujer o bien, mujer y hombre. Serías todos ellos, más lo que se registren una vez publicada la convocatoria, aun cuando podría darse también un solo registro. Los diez días que se tengan entre el registro y la elección, podrían ser claves para operar...o para desactivar proyectos. Posdata: La columna de este lunes sobre la atleta Paty Valle, está basada en datos que ella misma subiera a su cuenta de Facebook, sus palabras y agradecimientos, sitio en donde todo mundo la puede consultar. A las felicitaciones recibidas, ella misma aclara que no ganó la de oro, sino que ocupó un sexto lugar. Eso no le resta mérito alguno al estar participando en esa justa atlética de nivel mundial. (CI)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

SI EL CABALLO DEL EMPERADOR HABLARA. Todo cambia. Hace mucho tiempo, en cierto reino lejano, un hombre a punto de ser ejecutado le envía al monarca un extraño mensaje: Si le perdona la vida puede enseñarle a hablar a su caballo. Intrigado, el rey manda traer al condenado, quien le reitera su oferta de hacer hablar al corcel tras un aprendizaje de seis años. El monarca acepta. Sus amigos no daban crédito al compromiso establecido por el sentenciado. Y él, tranquilamente, respondió: A mí me iban a decapitar mañana. En seis años todo puede pasar. Me muero yo, se muere el rey o a lo mejor hasta habla el méndigo caballo. Tal vez eso estén pensando hoy algunos de los políticos locales que ya otean el 2027, cuando falta un mes para iniciar el sexenio de Mauricio Kuri González. Y es que todo cambia. Fíjese nomás, el 31 de agosto de 2013, era electo Ricardo Anaya Cortés como presidente de la Cámara de Diputados con 361 votos a favor, uno en contra y una abstención. De allá para acá, en sólo ocho años, el Joven Maravilla fue aspirante a la gubernatura de Querétaro, logró la dirigencia nacional del PAN, la candidatura a la presidencia de la República y hoy está autoexiliado -perseguido político se presume- en algún lugar del imperio estadounidense. Todo cambia. En 2009 José Calzada Roviroso trajo de Houston a Mauricio Kuri González, incluyendo a su familia, para ser secretario de Turismo en su gobierno y luego...prefirió nombrar al restaurantero Mauricio Salmón. Doce años después Mauricio Kuri González, que le batalló en la iniciativa privada, ya fue presidente de la Coparmex y la Canacintra, alcalde de Corregidora, senador de la República, coordinador de la bancada del PAN y, dentro de 30 días, será gobernador de Querétaro. Todo cambia. En 2015 el gobernador sin colores José Calzada Roviroso le entregó el poder al PAN y fue premiado por el presidente Enrique Peña Nieto con la Secretaría de Agricultura. Hoy es dirigente nacional del Movimiento Territorial del PRI y senador suplente del líder cetemista Carlos Aceves del Olmo cuya salud, dicen, está en franca mejoría y no piensa dejarle el escaño. ¡Ah! y Salmón regresó a los negocios. Todo cambia. Hace seis años se decretó el cierre de PLAZA DE ARMAS. Socios y anunciantes fueron invitados a retirarse del periódico y se aplicó todo el peso del gobierno estatal para su desaparición. Y aquí, seguimos, ¡Al pie del cañón! Y bueno, volviendo al tema de los madrugadores, en este 2021, a un mes de iniciar el gobierno de Mauricio Kuri González, algunos políticos ya piensan en las posiciones electorales del 2024, otean el 2027 y en una de esas el caballo habla. ¿A poco no? **-OÍDO EN EL 1810-** Hoyétaro. Más allá de que las autoridades se dedican a presumir a Querétaro como ejemplo de desarrollo y pujanza –que lo es- valdría la

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

pena que se aplicaran en el tema de las lluvias. No puede ser que cada tormenta se inunden los mismos lugares y aparezcan los mismos baches. Sobre todo cuando presumen millonarias inversiones en esos rubros. Da mucho coraje. **-¡PREEEPAREN!**- Interesante. El periódico Reforma publicó un breve resumen sobre los temas más importantes que el presidente Andrés Manuel López Obrador -que hoy rinde el tercer informe- recoge en su libro A la Mitad del Camino, que salió a la venta hace unos días. En él reconoce que aminorar la violencia en el País y conseguir la tranquilidad es un gran desafío. “La dificultad radica en lo enraizadas que están las bandas o cárteles de la delincuencia organizada. Es un mal que viene de lejos”, sostiene. Para el tabasqueño, el Cártel Jalisco creció en la gestión de Felipe Calderón; y el Cártel de Santa Rosa de Lima se desarrolló “bajo el dominio del PAN en el Gobierno de Guanajuato”. En una anécdota, López Obrador asegura que el ex Presidente Enrique Peña le confesó durante el periodo de transición que no había podido resolver el problema de la violencia, a pesar de la detención de Joaquín “El Chapo” Guzmán. “Ante esta confesión guardé silencio, pero me quedé pensando que no debía ser esa nuestra estrategia principal; desde luego, si se podía capturar a capos, se haría, pero no serviría de mucho”, plantea. En el capítulo que dedica a su relación con Donald Trump, incluye la carta que le envió el ex Secretario de la Sedena, Salvador Cienfuegos, detenido por la DEA en Estados Unidos. “Una detención arbitraria, injusta y humillante, enfrente de mi familia (...) Hay una gran injusticia, me siento impotente y carezco de recursos para pagar un juicio en este país”, le escribió Cienfuegos. Hay que leerlo. **-¡AAAPUNTEN!**- Su excelencia. Lejos del suelo en que ha nacido y de la derrota de Morena en Querétaro, el ex dirigente estatal Carlos Peñafiel Soto “sufre” como embajador de México en la República Dominicana, en donde acaba de visitar a la vicepresidenta Raquel Peña Rodríguez para informarle sobre el Convenio Constitutivo de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE) impulsado por nuestro país. Y aprovechando el viaje -“queretano soy señores y le atoro a las manganas”- le entregó una muñequita “Lele”. Esa que no inventó Mariela, por cierto. La vida es bella. **-¡FUEGO!**- Gracias a la vida. Todo cambia, les decía. En 2016 el entonces alcalde capitalino Marcos Aguilar sentenciaba a sus críticos, advirtiéndoles que si la vida nos los permitía veríamos la consumación de sus proyectos y particularmente la declaratoria de Santa Rosa Jáuregui como pueblo mágico, cosa que -hasta donde sabemos- no ocurrió. Lo que sí nos permitió la vida fue ver la debacle del probablemente peor presidente municipal de Querétaro, el que vendió los servicios básicos del Ayuntamiento, extinguió las ardillas mutantes de la Alameda y tiró el prestigio de una de las ciudades más limpias del país. La vida también nos permitió ver que no le regalaron al señor de los moches la reelección en el Municipio y tuvo que aceptar una diputación federal plurinominal “para viejitos” en la que no pudo repetir. Y la vida también nos permitió verlo de animador de la campaña 2021 en los cruceros de El Marqués. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

MIÉRCOLES 1 DE SEPTIEMBRE DE 2021

**SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**